

Espacios y temporalidades: un acercamiento al culto de Nuestra Señora de San Juan de los Lagos.

Una de las advocaciones de la Inmaculada más importante de México es la Virgen de San Juan de los Lagos. Debido a la posición geográfica de San Juan de los Lagos y a los fuertes procesos migratorios hacia los Estados Unidos, desde los Altos de Jalisco (Centro Occidente del país), el estudio del culto en este caso, nos permite reflexionar sobre su historia, prácticas y el constante movimiento social que permite primeramente, un auge económico importante en la zona; así como un dinamismo cultural en el que participan, por un lado, los habitantes originarios de la región en fechas muy marcadas durante el año; así como también el intercambio constante con el peregrinaje, mayormente nacional, así como internacional.

En el presente trabajo, se pretende reflexionar sobre cómo la religiosidad de la región, aun en nuestros días, está en constante pugna con manifestaciones ideológicas y religiosas que transgreden al discurso de la Iglesia católica. Si bien dentro de las prácticas se pueden encontrar, como parte del festejo, manifestaciones indígenas, lo imperante es un catolicismo que, por lo menos en esta zona, se refuerza constantemente.